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.На 36-й сессии АКЗС депутаты 
приняли в окончательной редак-
ции несколько законов. Один из 
них призван усилить контроль 
за капремонтом в многоквар-
тирных домах. 

Процедура строительного контроля 
станет обязательной для всех подрядчи-
ков. Как отметил министр строитель-
ства Алтайского края Иван Гилёв, сейчас 
строительный контроль ведется на всех 
объектах, где капремонт проводит ре-
гиональный оператор Фонда капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов. 
Теперь эта обязанность распространится 
и на других подрядчиков. Заниматься 
работами по капремонту смогут только 
те компании и предприятия, которые 
являются участниками саморегулиру-
емых организаций.

Другой закон направлен на ограни-
чение торговли алкоголем в магазинах, 
которые расположены в многоквартир-
ных домах и имеют вход со двора. Если 
в многоквартирном доме подъезды вы-
ходят на две стороны, ограничения не 
будут распространяться на торговые 
объекты, основной вход в которые ори-
ентирован на улично-дорожную сеть. 

В ходе последней в этом году сессии 
спикер краевого парламента Александр 
Романенко подвел итоги законотвор-
ческой работы. Он отметил, что за год 
депутаты приняли 222 нормативно-пра-

вовых акта, в том числе 99 законов Ал-
тайского края. 

– 2024-й был объявлен президентом 
Годом семьи, и мы совершенствовали 
региональное законодательство в этой 
сфере, принимали законы о поддержке 
наших, алтайских, многодетных семей и 
улучшении демографической ситуации. 

Совершенствовалось законодатель-
ство в сфере промышленности, сель-

ского хозяйства, строительства. Мы 
несколько раз возвращались к главно-
му нашему финансовому документу – 
краевому бюджету   и корректировали 
его в сторону увеличения. Несмотря на 
санкции, экономика Алтайского края, 
равно как и Российской Федерации, 
продолжает развиваться, – отметил 
Александр Романенко. 

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

«А вы лыжи расчехлили?», «Бублики» надули?», «Коньки 
наточили?» – на вопросы ведущего со сцены многотысяч-
ная толпа гостей на стадионе почти единым голосом 
скандировала: «Да!»  «Значит, можно давать старт 
зимнему туристическому сезону» – такими словами 
официально открыли традиционную  «Алтайскую  зимов-
ку». В минувшие выходные она состоялась в Белокурихе.
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Город-курорт впервые при-

нима л знаковый т уристиче-

ский праздник: более 10 тысяч
гостей посетили 14 декабря глав-
ную площадку события. Погода 
не подкачала – было тепло и не 

ветрено, хотя не знаю, бывает 
ли тут, в уютно устроившемся у 
горок  маленьком курортном го-
родке, вообще ветер? Съехались, к 
слову, гости не только из разных 
уголков. На перекличке у главной 
сцены руки поднимали прибыв-
шие с Ямала, из Казахстана и даже 
Китая… Не говоря уже о соседних 
– Новосибирской и Кемеровской 
областях. А вблизи площадки, 
где детей на «ватрушках» катали  
хаски, а на повозке – северный 
олень, нам встретился гость из 

Комсомольска-на-Амуре: «Меня 
зовут Евгений Сёмин. Как попал 
сюда, спрашиваете? Да отдыхаю 
здесь в санатории, как же я мог 
пропустить такой праздник? Сей-
час сфотографируюсь с оленем и 
Дедом  Морозом. И обязательно 
выставлю фото в соцсети».

Хозяин оленя  Павел Парфенюк  
представлял этноферму «Хобби-
тания» из Алтайского района и 
был облачен в костюм якутско-
го, по его словам, Деда Мороза  
с оленьими рогами на голове.

«С удовольствием решили принять 
участие в празднике, а плату бе-
рем символическую – на питание 
животным».

Супруги Владимир и Татьяна 
Карюкины – местные, белокури-
хинцы, признались «АП», что за 
всю бытность не видели в родном 
городе такого массового праздника: 
«Обошли площадки, подивились: 
это сколько ж работы надо проде-
лать, чтобы так все организовать!»

(Окончание на 3 стр.)

По ставке 1%
С 1 января 2025 года на территории Алтайского края 

вводится туристический налог. Его будут оплачивать 
гостиницы, отели, хостелы, апартаменты, а также са-
натории.

Закон предусматривает постепенный рост ставок: в сле-
дующем году она будет составлять 1% от стоимости услуг 
размещения. К 2029 году ставка должна достичь 5%. Налог 
включается в стоимость проживания и не может быть мень-
ше 100 рублей за сутки.

Как уточнила начальник отдела налогообложения юри-
дических лиц УФНС России по Алтайскому краю Надежда 
Колтакова, туристический налог будет взиматься в 174 муни-
ципалитетах края. Такое решение приняли девять городов, 
а также сельсоветы, на территории которых находятся тури-
стические достопримечательности. Это, к примеру, Айский и 
Сростинский сельсоветы, Чарышский и Змеиногорский округа.

В основном налог будет взиматься по ставке 1% от стоимо-
сти размещения. Только в Яровом решили снизить ставку 
до 0,3% за сутки проживания.

В Алтайском крае из 600 гостиниц и хостелов на данный 
момент в реестр классифицированных средств размещения 
включено только 400. Пока такой реестр не заработает, мест-
ные власти вправе самостоятельно размещать сведения об 
объектах на официальных сайтах муниципалитетов.

Первые поступления от турналога пополнят бюджеты 
муниципалитетов в конце апреля 2025 года.

Юлия РОМАНОВА

Будьте внимательны
В Алтайском крае стартовала профилактическая ак-

ция «Безопасный лёд».
По 22 декабря в регионе проходит масштабная межведом-

ственная акция. Ее организаторы видят свою задачу в том, 
чтобы не допустить инцидентов на льду.

Сотрудники МЧС, Госавтоинспекции, органов исполнитель-
ной власти будут патрулировать локации, где существует риск 
провала людей и техники. Речь идет о местах, излюбленных 
рыболовами, берегах рек и озер, несанкционированных 
переходах через них. В отношении нарушителей составят 
административные протоколы. Запланированы профилак-
тические беседы. Жителям региона вручат памятки. 

«Будьте внимательны при переправе через водоемы», – преду-
предили представители Госавтоинспекции Алтайского края.

Подготовка об акции – в ближайшем номере.
Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1026-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 15 декабря взяли под контроль насе-

ленные пункты Весёлый Гай и Пушкино в ДНР, сообщило 
Минобороны РФ.

Средства ПВО сбили украинский самолет МиГ-29, уничто-
жены четыре пусковые установки ЗРК Patriot, 15 украинских 
БПЛА, в том числе 13 – над акваторией Чёрного моря.

На Курском направлении потери ВСУ за сутки составили 
свыше 400 солдат, уничтожен танк.

Группировка ВСУ, в которой около 700 человек, попала в 
полное окружение южнее Курахово в ДНР.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Гонец с посылкой
17 декабря отмечается 
День курьера.

В античное время и Сред-
ние века курьерами называли 
посыльных и гонцов, которые 

доставляли секретную и дипломатическую поч-
ту. На Руси они содержались за счет государствен-
ной казны. 17 декабря 1796 года император Павел 
I учредил в России специальную курьерскую 
службу для доставки важных государственных 
документов — фельдъегерский корпус. 

Профессия курьера не потеряла своей акту-
альности и сегодня. За 2024 год число вакан-
сий курьеров в Алтайском крае выросло на 36%.
В регионе требуется порядка 800 специалистов. 
При этом резюме стало меньше и на фоне высо-
кого спроса заметно поднялась зарплата. 

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

17

  В АКЗС .

99 законов
Алтайского края

В текущем году реконструкцию и ремонт 
инженерных коммуникаций вели более чем 
в 150 населенных пунктах.

Второй год подряд Алтайский край в лидерах 
среди территорий Сибири по протяженности 
сетей теплоснабжения, которые были замене-
ны. Это около 120 километров.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

без осадков, на дорогах сильная 
гололедица.

-16о -18о 

ночь

-6о -8о

день

-10о -15о -11о -12о

-12о -14о

день -20о -22о

ночь

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 14 м/с , 
преимущественно без осадков, на 
дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,
преимущественно без осадков,
на дорогах гололедица.

18 декабря

19 декабря
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Главный алтайский Дед Мороз.Зрелищное открытие.

В конкурсы – семьями.На праздник шли с хорошим настроением. Шоу барабанов от BIG DRAMMA SHOW.

На декабрьском заседании.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Алтайкрайстате на-
градили победителей ста-
тистических конкурсов. 

В день празднования 105-лет-
него юбилея в Алтайкрайстате 
назвали самые ответственные ком-
пании Алтайского края, которые 
наиболее полно, достоверно и в 
срок сдают в ведомство статисти-
ческую отчетность.

Лучшие респонденты
Более века статистики Алтайско-

го края собирают, обрабатывают и 
систематизируют важнейшие по-
казатели из жизни региона. В день 
юбилея на масштабной выставке в 
холле Алтайкрайстата гости меро-
приятия смогли увидеть подборку 
первых статистических документов 
Алтая. К примеру, раритетное из-
дание «Урожай хлебов в России в 
1916 году», рассказывающее о видах 
зерновых культур, выращиваемых 
в то время в стране и, в частности, в 
Барнаульском уезде. Самой популяр-
ной из злаковых тогда, как и сейчас, 
была пшеница.

В других изданиях – страницы 
истории алтайской статистики. Она 
берет свое официальное начало с 
момента образования в 1919 году 
на базе Оценочно-статистического 
отдела Алтайской губземуправы 
Алтайского губернского статисти-
ческого бюро. Как отметила руко-

водитель Алтайкрайстата Ольга 
Ситникова, первые объемы соби-
раемой информации касались толь-
ко отдельных показателей, тогда 

как сегодня их значительно больше. 
Алтайкрайстат получает данные от 
112,8 тыс. хозяйствующих субъек-
тов двух регионов Алтая.

«Наша региональная база стати-
стических данных представляет, об-
разно говоря,  целое озеро информа-
ции. В ней содержится более 8,7 млн 
самых разнообразных значений. Во 
главе угла собираемых нами дан-
ных всегда становится их качество. 
Именно поэтому на протяжении 
последних шести лет мы проводим 
конкурс «Лучший респондент офи-
циального статистического отчета» 
на самые полные, качественные 
и своевременные отчеты», – под-
черкнула Ольга Валерьевна.  

В этот раз  в межрегиональном 
конкурсе были представлены 
54 номинанта из Алтайского края. 
Среди них есть и некоммерческие 
организации, и представители биз-
неса: от ИП и микропредприятий  
до крупных организаций региона.

В числе победителей – Алтайская 
краевая универсальная библиотека 
имени В.Я. Шишкова. Ее директор 
Татьяна Егорова  подчеркнула, что 
библиотека, как и любое государ-
ственное бюджетное учреждение, 
направляет в Алтайкрайстат ста-
тистическую отчетность. 

«В этом году мы уже сдали по-
рядка 55 отчетов по полутора де-
сяткам форм. Это бухгалтерские 
и другие показатели, которые со-
бираются нашим статистическим 
ведомством. Победа в этом состя-
зании важна для нас и является 
стимулом для новых свершений», – 
подчеркнула Татьяна Ивановна.

Рецепт успеха у каждого свой. 
К примеру, начальник производства 
компании по производству сыров 
«Агромилк» Данил Шатилов счита-
ет, что к победе их предприятие 
привела четкая и слаженная работа 
всего коллектива. В управляющей 
компании «Цезарь» уверены, что 
значительно упрощает процесс сда-
чи отчетности электронный доку-
ментооборот, когда необходимые 
показатели направляются в ста-
тистику одним нажатием кнопки.

Для правильных решении�
Заместитель председателя Пра-

вительства Алтайского края, ми-
нистр экономического развития 
Евгений Дешевых отметил, что на 
основе качественных статистиче-
ских данных принимаются пра-
вильные управленческие решения. 

Он от лица губернатора Алтай-
ского края Виктора Томенко пе-
редал теплые слова сотрудникам 
алтайской статистики. «Алтайкрай-
стат – это команда профессиона-
лов, по-настоящему любящих дело, 
которому они служат», – отметил 
Евгений Витальевич.

Ольге Ситниковой за многолет-
ний добросовестный труд присвое-
но почетное звание «Заслуженный 
экономист Алтайского края». Так-
же она награждена медалью «За 
содействие СВО».

Подготовил Сергей ПОПОВ

  КОНКУРСЫ 

  НОВОСТИ .
Сверх плана

В 2024 году лесовосстановление в Алтайском крае выпол-
нено на 145%.

Посадка леса проведена на площади 8736 гектаров. В том 
числе искусственное восстановление зеленых зон организовано 
на площади 2836 гектаров. Естественное обновление провели 
на 5,9 тысячи га.

Максимальный объем посадок (443 га) выполнен саженцами 
с открытой корневой системой в южной части Алтайского края, 
в Ключевском лесничестве Михайловского района.

Наибольший объем посадки саженцев с закрытой корневой 
системой зафиксирован на территории Озеро-Кузнецовского 
лесничества Угловского района: более тысячи гектаров.

Красота своими руками
В Государственном музее истории литературы, искусства 

и культуры Алтая стартовала серия предновогодних встреч.
На декабрь запланированы мастер-классы для любителей 

оригами, красивых книжных закладок, народных промыслов, 
для создателей кукол, иллюстраторов. Они адресованы детям и 
взрослым. Организаторы просят участников регистрироваться 
заблаговременно. Расписание можно уточнить на сайте ГМИЛИКА.

3 января интерактивные программы для детей, их родителей, 
бабушек и дедушек продолжат. Сотрудники музея отметили, 
что в декабре и январе все еще будут открыты выставка луч-
ших работ регионального этапа XIV Международного конкурса 
фотографий «Живая природа Алтая», а также экспозиция фо-
тографий «Горная Колывань».

Константин ГРИШИН

Мама стала примером
В селе Зятьково Панкрушихинского района заработал но-

вый ФАП.
Как рассказал министр здравоохранения Алтайского края 

Дмитрий Попов, помощь здесь будут получать не только мест-
ные жители, но и люди из других сел. Раньше более 800 человек 
ездили в старое здание 1967 года постройки.

К слову, в селе Зятьково есть медицинская династия. Свет-
лана Кейдер, будучи медсестрой, помогает односельчанам уже 
на протяжении 20 лет. После колледжа и ее дочь Юлия Савенко 
вернулась на малую родину и работает фельдшером.

Антон ПЕТРОВ

Время героев
15 декабря «Единая Россия» 
провела XXII съезд, на кото-
ром приняли изменения в 
народную программу пар-
тии, в устав, а также про-
вели ротацию руководящих 
органов.

Приоритетные цели перед парти-
ей поставил президент Владимир 
Путин. Он отметил, что «Единая 
Россия», как настоящий лидер, ра-
ботает именно там, где решается 
судьба страны. В народной про-
грамме «Единой России» поддержке 
участников СВО будет посвящен 
целый раздел. Он касается создания 
возможностей для профессиональ-
ной переподготовки участников 
СВО и членов их семей, подготовки 
условий для профессиональной са-
мореализации бойцов, обеспечения 
их медицинской реабилитации. 

Владимир Путин также поручил 
расширять федеральный проект 
«Время героев»: запустить ана-
логичные программы в регионах, а 
партии – принять в этой работе ак-
тивное участие и организовать для 
бойцов спецоперации подготовку.

Поддержку участников СВО, их 
развитие партия выводит на но-
вый уровень – они вошли в состав 
Высшего и Генерального советов. 

Также на съезде представили об-
новленную народную программу ЕР. 

Как отметил председатель партии 
Дмитрий Медведев, предложения 
собрали со всей страны. Обновлен-
ный документ дополнен 39 новыми 
положениями, теперь их 389. До-
полнены направления «Хорошая 
работа – достаток в доме» и «Крепкая 
семья», «Здоровье человека», «Забота 
о каждом нуждающемся» и «Совре-
менное образование и передовая 
наука». Предусмотрен расширенный 
комплекс мер социальной направ-
ленности. Продолжатся строитель-
ство школ и спортивных комплек-
сов, фельдшерско-акушерских 
пунктов и перинатальных центров, 
благоустройство городов и поселков. 
Больше внимания документ уделяет 
вопросам материнства и детства, 
улучшению демографической си-
туации, охране здоровья.

Председатель партии поручил 
подготовиться к публичному отче-
ту по народной программе и завер-
шить ее реализацию в следующем 
году. А также провести всенародное 
обсуждение образа будущего стра-
ны – это станет отправной точкой 
для подготовки конкретных на-
правлений, разделов и системы 
показателей программы «Единой 
России» на выборах в Госдуму-2026.

На площадке съезда также 
состоялось заседание Генсовета 
партии, секретарем избрали Вла-
димира Якушева. 

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Группа барнаульских школь-
ников познакомилась с дей-
ствующими образцами со-
временного оборудования 
для сортировки зерновой 
продукции.

Уче�ба никогда  
не закончится

В краевом центре по программе 
профориентационной работы с 
учащимися проходит знакомство 
юных земляков с современным вы-
сокотехнологичным оборудованием 
и инженерными профессиями на 
ведущих предприятиях. В конце про-
шлой недели восьмиклассники из 
школы № 99 побывали в компании 
«Руспром», которая специализирует-
ся на производстве фотосепараторов. 

Давно и успешно работающие 
предприятия в нашем крае сами 
заинтересованы в привлечении буду-
щих кадров. Часть из них уже готова 
встречать каждую неделю группы из 
школьников и студентов. Некоторые 
предприятия сами контактируют 
с учебными заведениями, другие 
действует через городские власти. 
Какой из способов будет более про-
дуктивным, покажет время.

В этом году в компании «Руспром» 
решили впервые принять группу 
школьников. Ребят познакомили с 
историей компании, ее стратегией, с 
профессиями, которые особенно це-
нятся сейчас на рынке труда. Подроб-
нее остановились на особенностях 
работы с предприятиями, которые 
обрабатывают продукцию сельского 
хозяйства. 

– Мы действуем по двум направле-
ниям, занимаясь компрессорами и 
фотосепараторами, – рассказал Ми-
хаил Лиман, директор отдела мар-
кетинга компании. – Начиналось 
все в 2007 году с поставок клиентам 
бетономешалок, виброплит, садовой 
техники, культиваторов, снегоочи-
стителей и электроинструментов. 
А сейчас наши отделения действуют 
не только в Барнауле, но также в Но-
восибирске, Воронеже, Краснодаре 
и Москве. Нашу цель к 2030 году мы 
определили – стать компанией № 1 
по продаже компрессорного обору-
дования. 

Эксперт заверил юных гостей, что 
с окончанием школы и получением 
диплома о профессиональном об-
разовании их учеба не закончится. 
Успех работы «Руспрома» не в послед-
нюю очередь базируется на том, что 
специалисты должны постоянно 
повышать свою квалификацию. 
Самые лучшие отправляются на 
стажировку в Китай, где производят 
для компании генераторы.

Следовать за сердцем
Молодым коллегам увереннее себя 

чувствовать в новом коллективе по-
могает Мария Золина. Она – специа-
лист по обучению и адаптации. Из 
диалога с юными гостями удалось 
узнать, что не все еще определились 
с выбором будущей профессии. 

– Сейчас у многих сверстников 
стоит такой выбор, когда что-то хо-
рошо получается в творчестве, на-
пример рисование. Но потом тебе 
говорят, что этим заработать много 
не получится. И тогда приходится 
заниматься нелюбимым делом, но 
которое больше ценится, –  посето-
вала школьница Катя Волобуева.

Однако Мария советует не гнаться 
за высокооплачиваемыми профессия-
ми, а следовать за своим сердцем. По ее 
мнению, в любом деле можно добить-
ся больших высот, если приложить 
усилия и быть предприимчивым.

Между тем специалист назвала 
компетенции, в которых сегодня 
особенно нуждается наш регион. 

Наиболее остро сейчас ощущается 
нехватка на предприятиях края ра-
бочих профессий. Особенно высоко 
ценятся сварщики. 

– Я очень хорошо помню себя в 
вашем возрасте. Это было не так 
давно, – рассказал Вячеслав Прохо-
ров, молодой менеджер по прода-
жам. – В это время по поводу буду-
щей работы у меня ничего не было 
в голове: лишь бы поступить в вуз, 
ну а дальше разберемся. По своему 
опыту учебы в техническом универ-
ситете и последующего первого ме-
ста работы рекомендую уже сейчас 
всерьез задуматься о выборе вектора 
своего будущего и поступательно 
начинать готовиться к получению 
профессии. Поверьте, так вам будет 
гораздо проще.

С искусственным  
интеллектом

З н а к о м с т в о  с  к о м п а н и е й 
«Руспром», конечно, не ограничилось 
только теоретическими разговора-
ми. Гостям показали, как работает 
сортировочное оборудование марки 
«Мейер». Оно служит для очистки от 
посторонних предметов и сора круп, 
макаронных изделий или орехов.

Инженер Илья Бородкин, пока-
зал, какие мелкие, но опасные для 
здоровья и жизни предметы могут 
оказаться в крупах. 

– Эта установка способна за 12 ча-
сов переработать содержимое целого 
железнодорожного вагона, – заверил 
Илья. – Новым прорывом стало те-
перь и то, что для улучшения товар-
ного вида зерен удалось добиться 
сейчас с помощью программ искус-
ственного интеллекта отделения из 
общей массы сморщенных образцов.

Александр Погорелый, руково-
дитель отдела продаж, подчеркнул, 
что для разного вида продукции ис-
пользуются разные приборы. 

– Для отбора из арахиса посторон-
них примесей, например камней, 
которые такого же цвета, использу-
ется горизонтальное оборудование 
со специальными инфракрасными 
камерами трехдиапазонного типа, – 
уточнил специалист.

Вместе с детьми за демонстраци-
ей образцов внимательно наблюдал 
педагог.

– Мы заранее не знали, что нам 
покажут. Но думаю, что ребятам 
все хорошо запомнится. С прошло-
го года, когда наша школа отмечала 
55-летие, появилась возможность 
для детей более глубоко изучать ос-
новы робототехники, механики и 
программирования, – уверена Елена 
Фурканова, учитель истории шко-
лы № 99, классный руководитель 
восьмиклассников. – Недавно побы-
вали и в Алтайском государственном 
университете. Такие встречи очень 
интересны ученикам из нашей не-
большой уютной школы, которую со 
стороны многие воспринимают как 
бы в промежуточном состоянии – не 
сельской и не городской. Ребята не-
много стушевались от современной 
обстановки в офисе.

Педагог считает, что в восьмом 
классе профориентационная работа 
необходима: у рябят должно быть 
больше времени, чтобы определить-
ся со своим выбором.

– Я еще не уверена в своем выбо-
ре. Есть желание стать стоматоло-
гом-ортопедом. Буду тогда первым 
медиком в нашей семье, – делится 
мечтой ученица Кристина Копцева. – 
Специальности на этом предприя-
тии не связаны с моими планами. 
Но было любопытно познакомиться 
с работой оборудования и вообще уз-
нать, как контролируют продукты в 
расфасовке до того, как они попадают 
в магазины.

Для юных барнаульцев также за-
планированы экскурсии на швейные 
и трикотажные предприятия.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .

  АКТУАЛЬНО .

Готовь кадры смолоду

Озеро информации

СПРАВКА
За время проведения конкурса в Алтайском крае на звание 
«Лучший респондент» были номинированы 348 хозяйствующих 
субъектов разных категорий, в том числе 26 микропредприя-
тий, 59 малых предприятий, 115 коммерческих предприятий, 
62 некоммерческие организации, 29 индивидуальных предприни-
мателей и 15 глав крестьянских (фермерских) хозяйств.

СПРАВКА
По данным комитета АКЗС по промышленности, предпринима-
тельству и туризму, на конец первого полугодия среднемесячная 
зарплата работника в промышленности  достигла 53,1 тыс. 
рублей. Но предприятия региона продолжают испытывать 
острый кадровый дефицит: не хватает более 27 тыс. сотрудников.

Евгений Дешевых награждает Ольгу Ситникову.

Александр Погорелый. Загрузка материала для сортировки.

Илья Бородкин показывает гостям крупы для обработки.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
17 декабря – День Ракетных войск 

стратегического назначения

Уважаемые воины-ракетчики, 
ветераны военной службы!

Ракетные войска стратегического назначе-
ния, ставшие гарантом обороноспособности 
нашей страны, в этом году отмечают 65 лет 
со дня создания. В сложной геополитической 
обстановке именно РВСН выполняют ключе-
вую задачу в обеспечении безопасности России. 

Расположенная в Алтайском крае 35-я ракетная Крас-
нознамённая орденов Кутузова и Александра Невского 
дивизия вносит значимый вклад в защиту национальных 
интересов государства. Здесь служат настоящие профес-
сионалы – мужественные, решительные, ответственные, 
которые непрерывно совершенствуют навыки, подтверждая 
звание элиты Вооружённых сил. Мы гордимся тем, что 
военнослужащие дивизии сегодня с честью выполняют 
задачи в рамках специальной военной операции.

Отметим, что в регионе особое внимание уделяется содей-
ствию в развитии социальной инфраструктуры, коммунального 
хозяйства, в благоустройстве ЗАТО Сибирский, где проживают 
воины-ракетчики и их семьи. Благодаря этому муниципалитет 
не раз получал звание лучшего административно-территори-
ального образования РВСН по уровню и качеству жизни людей.

Желаем воинам-ракетчикам, их родным и близким 
крепкого здоровья и благополучия, а всем жителям Рос-
сии – мирного неба над головой!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.
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Сейчас, когда подводятся 
итоги Года семьи, на мно-
гих площадках говорится о 
выполнении целевых пока-
зателей, улучшении микро-
климата в обществе, новых 
горизонтах возможностей 
для взрослых и детей. Но 
семья – это ведь все мы, 
каждый из нас. Министр 
социальной защиты региона 
Наталья Оськина на встрече 
с журналистами назвала 
достижения этого года с 
заделом на будущее, обяза-
тельно счастливое и доброе.

Поддержка –  
это по-нашему

– Обязательства, которые мы 
исполняем перед жителями края, 
прежде всего должны быть финан-
сово обеспечены. Самым важным 
достижением года назову сбалан-
сированный бюджет региона, по-
зволяющий без задержек в уста-
новленном порядке производить 
все положенные выплаты. Второе 
достижение – это принятие в Ал-
тайском крае закона, устанавливаю-
щего статус многодетной семьи. Мы 
стали одним из 38 регионов страны, 
в которых меры поддержки теперь 
предоставляются без учета нуждае-

мости. Это очень непростая задача 
для органов соцзащиты – опреде-
лять, кому назначать пособия, кому 
отказывать. Семьям, имеющим трех 
и более детей, достаточно получить 
удостоверение, подтверждающее 
их статус, и пользоваться всеми 
предусмотренными мерами. Третье 
достижение – федеральный проект 
«Старшее поколение». Мы чествуем 
этих людей, наших мам и пап, бабу-
шек и дедушек, и благодарим их за 
то, что они сохранили свои семьи, 

стали примером для детей и внуков. 
«Ребенок учится тому, что видит 
у себя в дому». Надеюсь, это задел 
для будущих поколений.

Чужои�  беды не бывает
– Под опекой нашего ведомства 

сейчас триста семей участников 
СВО, из которых 26 воинов, к со-
жалению, погибли. С огромным 
эмоциональным выгоранием, 
сложностями, переживаниями, 

но нам все-таки удается закрепить 
кураторов за каждой семьей. Это не 
только сопровождение. Мы все со-
причастны, стараемся быть с ними 
и в радости, когда воин приезжает 
в отпуск, и в горе, когда родные 
провожают его в последний путь.

Когда все вместе
– Испытываю гордость за систе-

му социальной защиты Алтайского 
края, которой доверены сегодня 

непростые задачи. Безусловно, есть 
много сложных вопросов, но мы 
справляемся – с поддержкой на 
уровне губернатора и правитель-
ства региона, с ресурсами, кото-
рые вкладываются в техническое 
укрепление наших учреждений. 
Это непросто, когда на балансе ми-
нистерства находятся 34 дома-ин-
терната, в которых круглосуточ-
но проживает около пяти тысяч 
человек. Нужно неукоснительно 
соблюдать нормы питания, ухода, 
санитарных требований. Выпол-
нение поставленных задач – наша 
штатная работа.

Мы объединяем усилия – работо-
датели, представители сообществ 
в разных сферах деятельности – 
выполняем все государственные 
гарантии перед семьей. Стараемся 
переломить ситуацию падения 
рождаемости. Помогаем старшему 
поколению увеличить продолжи-
тельность жизни, улучшить ее каче-
ство. Это был год содержательный, 
наполненный эмоциями и запоми-
нающимися событиями всероссий-
ского уровня. Мы завершаем его с 
хорошими итогами. Есть усталость, 
но она проходящая, ведь наша работа 
творит чудеса. Чем больше отдаешь, 
тем больше к тебе возвращается. 
И потому не прекращается эта река 
добра в ответ от людей. В новый год 
вступаем с новыми силами.

Тамара ПОПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ГОД СЕМЬИ 

  «АП»–ИНФО 

  АГРОВЕСТИ .
Первые по пшенице

РФ уверенно занимает третье ме-
сто в мире по поставкам продоволь-
ствия в целом и первое по поставкам 
пшеницы. Об этом заявил президент 
России Владимир Путин на заседа-
нии Совета по нацпроектам.

Он напомнил, что в 1988 году СССР 
закупил почти 35 млн тонн зерна, а в 
2023 году Россия поставила на внеш-
ние рынки 66 млн тонн, и «это пока-

затель, который лучше всего за себя 
говорит».

«Нам сейчас нужно ни в коем слу-
чае не провалиться ни в чем. Нужно 
обеспечить своевременным финанси-
рованием весенние полевые работы. 
Прошу постоянно держать внимание 
на этих вопросах, и представителя 
правительства, взять, конечно, это на 
контроль», – подчеркнул президент.

Ещё одна легенда Горного Алтая?
В воде Катуни обнаружили вирус, 

способный уничтожать бактерии, 
портящие молоко.

Наличие природных бактерий типа 
псевдомонад создает проблему для мо-
лочной промышленности, посколь-
ку они портят как сырое, так и уже 
пастеризованное молоко (приводят к 
его прогорклости) во время хранения. 
Эта проблема актуальна и для молока 
долгого срока хранения, а также для 
сыродельной отрасли.

Одним из способов предотвраще-
ния порчи сырого молока является 
использование бактериальных виру-
сов (бактериофагов), которые могут 
убивать нежелательные бактерии. 
Новосибирские ученые СО РАН от-
крыли и охарактеризовали новый 
бактериофаг, способный эффективно 
действовать даже при низких темпе-
ратурах. Он был выделен из образ-
цов воды, взятых из реки Катуни в 
Горном Алтае.

Пересмотрят планы
Омские аграрии пересмотрят 

структуру посевных площадей в сле-
дующем году в пользу более маржи-
нальных культур из-за рекордного за 
последние 15 лет урожая зерна и низ-
ких цен на эту сельхозпродукцию.

«Долю зерновых культур будем 
снижать в пользу более высокомар-
жинальных гороха, чечевицы, сои, 
масличных культур, которые востре-
бованы сегодня на рынке», – сообщил 

ТАСС министр сельского хозяйства 
Омской области Николай Дрофа.

Он подчеркнул, что урожай зерна 
в почти 4 млн тонн, собранный в 
этом году, позволил повысить уро-
вень самообеспеченности региона 
до 240%.

Изменение структуры посевов так-
же обусловлено низкой ценой на зерно 
и отказом соседнего Казахстана от им-
порта российской пшеницы.

С удобрениями полный порядок
Российские производители на 

100% обеспечили потребность АПК 
России в минеральных удобрениях 
и уже начали поставки под весенние 
полевые работы.

По данным Минсельхоза, аграриями 
приобретено 5,45 млн тонн минераль-
ных удобрений. Около половины этого 
объема пришлось на азотные, 45% – на 
фосфорсодержащие и около 5% – на 
калийные удобрения. Более трети из 
них приобретены сельхозпредприя-

тиями Центрального федерального 
округа, около 30% – фермерами ЮФО 
и СКФО, более 15% – хозяйствами  
Поволжья.

Российская ассоциация производи-
телей удобрений рекомендует агра-
риям закупаться заблаговременно, 
чтобы исключить ажиотажный спрос 
и сверхнагрузки на транспортные сети 
в период пикового спроса.

По материалам российских СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

• 37 тысяч многодетных семей проживает в Алтайском 
крае (+ 5 тысяч, по сравнению с началом 2024 года).

• 30 видов пособий и компенсаций предусмотрено для семей  
с детьми, из них 17 видов выплат предоставляют органы  
социальной защиты.

• 270 тысяч детей охвачены социальными выплатами, сум-
ма расходов из федерального и регионального бюджетов –  
31 млрд рублей.

• 84,7 тысячи семей получают субсидии на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг.

• 87,6 тысячи рублей – такой с 1 января 2025 года будет сум-
ма регионального маткапитала, выплачиваемого при рожде-
нии третьего ребенка. Всего за время действия им воспользо-
валась почти 41 тысяча граждан (1,5 млрд рублей).

• 30% компенсации оплаты ЖКУ; бесплатное одноразовое 
горячее питание в школах и ссузах (для очников); посещение 
краевых и муниципальных музеев, парков и выставок; бесплат-
ный проезд для школьников в муниципальном транспорте в 
течение учебного года – новые меры поддержки многодетных 
семей, введенные в 2024 году в Алтайском крае.

• 10 тысяч рублей – такое поощрение с 1 января 2025 года 
смогут получать супружеские пары, прожившие вместе  
50 и более лет.

Пошли по рядам и площадкам и мы. 
Справа от входа – ряд умопомрачительно 

пахнущих шашлыков, чаны с пловом, где 
прямо при тебе погружают белоснежный рис 
в аппетитно шкварчащую смесь из мяса, мор-
кови и лука. А вот и палатка от «Горной апте-
ки». Как сказала мне Анна Фурсова, старший 
администратор, они привезли на праздник 
ватрушки с черемухой, имбирные пряники, 
чай, кофе и ароматный сбитень. Именно 
последний и идет на ура – по 200 рублей за 
стаканчик старинного славянского напитка 
на основе меда, пряностей и трав.

Бесплатный чай от «Алтайской зимов-
ки», по отзывам гостей, с запахом трав 
местного предгорья вместе с сушками 
тоже идет нарасхват. 

В обнимку с Дедом Морозом
И если взрослых привлекали угощения 

и палатки с сувенирами, то детей точно и 
однозначно – обилие игровых площадок. 

Какие только состязания здесь не ждали и 
взрослых, и юных гостей! Кидание валенка, 
хоккей с огромными надувными клюшками, 
гигантские шашки, снежки на прицельное 
попадание, групповые лыжи… Семья Чугрее-
вых из Первомайского района, например, 
призналась мне, что они не могли оторвать 
дочь от игр: девочка в ярко-малиновом пухо-
вичке хотела поучаствовать буквально везде!

Рядом на огромном катке – 30 на 60 ме-
тров ледового поля – катались стар и млад. 
Даже тех, кто не умеет стоять на коньках, 
тренеры школы «Алтай» готовы были 
обучить на мастер-классе, где в ход шли 
брендированные стульчики «Алтайской 
зимовки»: за спинку можно было держать-
ся, а на сиденье катать еще кого-нибудь. 
В итоге больше сотни пар коньков напрокат 
не хватало всем желающим: хвост очереди 
вился к пункту аренды. 

Ну а я, как и большинство присутствую-
щих, с ходу спешила к резиденции главного 
Деда Мороза, который, разумеется, безот-
казно и совершенно бесплатно фотогра-
фировался со всеми желающими. Обнять 

главного персонажа не только зимовки, но 
и предстоящих самых волшебных празд-
ников спешили и бабушки, и их внуки. 
Один мальчик так приник к Дедушке, что 
ненадолго замер прикрыв глаза. Наверное, 
загадывал в этот момент желание… 

«Покупаю на «зимовчики»
Ряд площадок от устроителей праздника 

подразумевал призы разного достоинства: 
от брендовых сувениров до всяческой вкус-
нятины. Купить их можно было за «зимов-
чики» – фестивальную валюту. Наградной 
фонд, выдававшийся в обменном пункте – 
палатке Туристского информационного 
центра, к обеду смели подчистую. 

На «Алтайской зимовке» могли пока-
зать свое мастерство и гости с творческой 
жилкой: на заранее объявленный конкурс 
новогодних игрушек только за первый 
час принесли больше 40 работ! Шеренга 
духмяных елок у катка стала демонстра-
ционным стендом. Нужно было сначала 
зарегистрировать свое творение, затем 

повесить его на всеобщее обозрение, а 
потом и на суд жюри представить. Из 
53 образцов семейного творчества четы-
ре работы стали лауреатами конкурса.

Мастеров игрушек, как и отличившихся 
в кулинарных конкурсах, награждали со 
сцены: так, вымпел в форме кренделя и 
коллекцию алтайского чая на сцене полу-
чил победитель дегустационного конкурса 
«Алтайской зимовки». Два ресторана курор-
та пекли лакомства для гостей фестиваля, 
представляя свои рецептуры алтайского 
кренделя на вкус. Симпатии голосующих 
оказались на стороне стряпух санатория 
«Алтай-West». Они выставили на пробу 
разные виды кренделя: с пряностями, с 
кедровым сиропом и орешками, с маком и 
семечками тыквы, подсолнечника. Конкурс 
выпечки действительно подарил лучшим 
кулинарам сладкий вкус победы.

Не теряи� те голову
На официальном открытии гости с удо-

вольствием зажигали елочку и водили 
гигантские хороводы под живую песню 
Деда Мороза. Ярким и зажигательным по-
лучилось шоу барабанов: новосибирские 
BIG DRUMMA SHOW так наяривали, что 
публика рьяно танцевала и подбадривала 
артистов выкриками. 

А еще были вопросы от ведущих, на 
которые за призы предлагалось ответить 
вызвавшимся. Например, как называется 
горнолыжный комплекс на Алтае; какой го-
род, часто посещаемый туристами в регио-
не, был основан по именному указу Петра I 
и другие. Растерявшихся и не ответивших 
не оказалось. В отличие от потерявших: со 
сцены в этот день объявили о найденных 
ключах от машины, банковской карте и 
даже… ребенке лет шести. Все благопо-
лучно нашлись, слава богу.

А в сумерках новогодняя иллюминация и 
хиты мультиплатиновой столичной группы 
Filatov & Karas завершили праздник по-насто-
ящему сказочной атмосферой.

Оксана ШИЛЬРЕФ

  ТУРИЗМ .

  ФАКТЫ .

Зимовать – так с огоньком!

«Ребёнок учится тому, что видит у себя в дому»

Детям предлагается множество развивающих игр.

КСТАТИ
На фестивале «Алтайская зи-
мовка – 2024» 14 декабря награ-
дили призеров Всероссийского 
марафона «Земля спорта», ко-
торый Министерство сельского 
хозяйства РФ провело в Бело-
курихе, на «Белокурихе Горной» 
и в селе Бочкари 13–14 декабря. 
Право проведения зимнего этапа 
«Земли спорта – 2024» наш реги-
он получил в результате победы 
алтайской сборной в летнем 
этапе всероссийского марафона.

(Начало на 1 стр.)

Такой вот необычный хоккей с мячом.

На сцене – зажигательные танцы.

На катке – и взрослые, и дети.

Штраф за ёлку
«Увидел, что местный житель рубит ели, а потом продает их 

на базаре. А могу ли я самостоятельно заготовить елочку?
Алексей Пахомов, пгт. Тальменка».

На вопрос отвечают специалисты Минприроды Алтайского края:
– Законно реализуют елочки лица, использующие леса. Арендаторы 

лесных участков имеют все необходимые разрешительные документы. 
К тому же хвойные деревья заготавливаются лесопользователями в ре-
зультате осуществления рубок ухода в лесах. Поэтому рубка новогодних 
елей не наносит вреда лесным экосистемам, так как эти деревья все равно 
впоследствии отмирают в процессе роста и естественного отпада.

Если вы решили приобрести символ праздника на новогоднем базаре, по-
просите продавца предъявить документы на товар. Тогда вы будете уверены, 
что приобретаете правильную елочку, а не потворствуете теневому бизнесу.

С 1 ноября в лесах Алтайского края усилена охрана хвойных молод-
няков. По состоянию на 11 декабря 2024 года, в регионе проведено более 
250 патрулирований. По последней информации, нелегальных заготовок 
елок не зафиксировано.

За одно дерево, незаконно срубленное для Нового года, диаметром ствола 
до 12 см и высотой до двух метров сумма штрафа составляет около 6 тысяч 
рублей. За продажу в крупном объеме можно получить штраф в размере 
500 тысяч рублей.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ
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«Мы объединяем 
усилия – работо-
датели, предста-
вители сообществ 
в разных сферах 
деятельности – 
выполняем все 
государственные 
гарантии перед 
семьей. Стараемся 
переломить ситуа-
цию падения рож-
даемости». 
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4 СТАДИОН

В крае сегодня немало славных 
традиций. Среди самых любимых 
и массовых – открытие и закры-
тие сезона на «Трассе здоровья» в 
ленточном бору. В минувшее вос-
кресенье, 15 декабря, в этом месте, 
популярном среди барнаульцев, 
ведущих активный образ жизни, 
было по-настоящему празднично 
и многолюдно. 

П����� �����������
Уникальные соревнования «для всех», 

открывающие 19-й сезон на «Трассе 
здоровья», стартовали на лыжной базе 
«Динамо». Погода в этот день была иде-
альной – тепло, как, наверное, в Альпах 
в лучший сезон. И хотя открытие было 
намечено на 10 часов, первые ценители 
лыжных гонок устремились на трассу 
гораздо раньше. В их числе и 63-летняя 
барнаульская пенсионерка Марианна 
Ножкина, преодолевшая в этот день
18 километров.

– С подругой вышли на старт где-то в 
половине восьмого, – рассказала после 
финиша Марианна Алексеевна. – Бежали 
в темноте с фонариками на лбу. На трассе 
встретили огромное количество лыжников, 
у всех приподнятое настроение. У нас слов-
но праздник. Лыжня хорошо подготовлена, 
еще недавно на ней было много мусора, 
веток, а сегодня я прямо наслаждалась.
И коньком, и классикой было отлично идти.

Как выяснилось, около десяти лет на-
зад женщина страдала от сильных бо-
лей в коленях. Она не могла даже сесть 
в машину, потому как ноги сгибались с 
большим трудом. В один из выходных 
дней дети уговорили маму поехать с 
ними покататься на лыжах. После это-
го ночью она впервые за долгое время 
спала крепким сном. Неудивительно, 
что Марианна Алексеевна вновь съездила 
на лыжную базу, потом еще и так посте-
пенно втянулась... Вскоре начинающая 
лыжница обнаружила, что у нее неза-
метно прошла боль в коленях. Сегодня 
энергичная и улыбающаяся женщина, 
которую с трудом можно назвать пен-
сионеркой, почти ежедневно катается 
с подругой коньковым ходом на «Трассе 
здоровья». А врачи, которые уверяли, что 
из-за проблем с коленными суставами 
ей можно ходить на лыжах только клас-
сикой, лишь разводят руками. 

Плечом к плечу по «Трассе здоровья» 
бежали все: и дети, и опытные спортсме-

ны, и убеленные сединами пенсионеры. 
Кого здесь только не было! В стартовом 
городке мы встретили серебряного при-
зера чемпионата мира по спортивному 
ориентированию Галину Виноградову, 
одного из лучших алтайских гребцов 
Никиту Абросимова, известного спорт-
смена и путешественника, руководите-
ля спортивного клуба Yolochka Ивана 
Крюкова. У последнего, к слову, в юности 
был закадычный друг и полный тезка, 
который также профессионально зани-
мался лыжными гонками. 

– Четырнадцатый год сына у меня нет. 
Выхожу на лыжню в память о нем, – ска-
зала Любовь Николаевна, мама Ивана 
Крюкова. – Его друзья поставили меня 
вновь не только на ноги, но и на лыжи. 
Сын ведь в свое время пошел по моим 
стопам. Я выступала на лыжной базе «Ди-

намо» еще в шестидесятые годы, занимала 
призовые места. 

Л���� Б��� ����
Одним из самых возрастных участников 

мероприятия стал 81-летний барнаульский 
пенсионер Игорь Камбалов. Старейшина 
большой семьи прибыл на «Динамо» один, 
так как, по его словам, внуки и правнуки 
предпочитают кататься на горных лыжах. 

– Часто сюда приезжаю. Сам-то я родился 
в этих местах, на Горе. Все детство здесь 
прошло, катался на лыжах с шести лет. 
Люблю этот лес, зимний воздух. Сколь-
ко мне лет? Почти как Байдену. Но я еще 
ничего по сравнению с ним, – улыбнулся 
ветеран спорта. 

Без малого за два часа преодолел боль-
шой круг 25 км председатель комитета по 

физической культуре и спорту города Бар-
наула Пётр Кобзаренко. На финише он 
почувствовал, что силы еще остались, 
поэтому решил пробежать еще 10 кило-
метров. 

– Чувствую себя отлично, подышал све-
жим воздухом. Трасса чистая, белая, бежать 
– одно удовольствие. Проводил взглядом 
молодого спортсмена, перегнавшего меня, 
и порадовался за него. Больше меня никто 
не обгонял, – поделился впечатлениями 
руководитель барнаульского спорта. 

Не представляет себе зимних выходных 
без лыжных прогулок и бухгалтер Наталья 
Гладунова. Она рассказала, что вместе с 
мужем открыла для себя «Трассу здоровья» 
в 2015 году. С тех пор это место стало для 
них обязательным для посещения.

– Сегодня я прошла десятку, трасса от-
личная – лыжи едут сами! – рассказала 

Наталья. – А еще здесь прямо на дистан-
ции можно попить ароматного горячего 
чая, что очень удобно: не нужно с собой 
термос брать. Все это здорово поднимает 
настроение! 31 декабря планируем прийти 
в этот зимний сказочный лес всей семьей. 

Что касается облепихового и смороди-
нового чая, которым угощали в стартовом 
городке и на пятом километре трассы, то 
он действительно очень вкусный. Спорт-
сменов и гостей праздника также бесплат-
но баловали фруктовыми батончиками, 
хот-догами и другой снедью. А еще здесь 
можно было выиграть какой-нибудь полез-
ный приз. Самое же главное – наслажде-
ние от профессионально подготовленной 
лыжни и захватывающих пейзажей. Ведь 
катание – тот вид активного отдыха, ко-
торый не только тренирует мышцы, но и 
наполняет душу.

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ�
Редакционная коллегия:
О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,
Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,
Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,
Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  
Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 
Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 
63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Наш расчетный счет: 
Алтаи� ское отделение 
№ 8644 ПАО Сбербанк 
р/с 40602810502000000013,
к/с 30101810200000000604, 
БИК 040173604, ИНН 2225003653,
КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 
Общии�  тираж – 19 186 экз.
Индекс П0300 (73652 – льготныи�). 
Тираж – 18 822 экз. 
Индекс П0303 (с официальными документами). 
Тираж – 364 экз. Заказ № 9389. Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи , информационных технологии�
и массовых коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Регистрационныи�  номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Ведущий алтайский конькобе-
жец Виктор Муштаков выдал 
отличный старт в нынешнем 
сезоне, завоевав в том числе 
Кубок России в спринтерском 
многоборье. 11 декабря барнаулец 
первенствовал на дистанции
500 метров на «Мемориале Ша-
вырина». Звонок корреспондента 
«Алтайской правды» застал 
спортсмена в Коломне как раз 
после этого турнира. 

«О������ �� �����������»
– Виктор, какие впечатления от 
победы на Кубке Шавырина? Своим 
временем остались довольны? 

– Результат получился неплохим, 
учитывая, что бежали «под нагрузкой». 
Перед этим очень много работали, про-
вели большой тренировочный цикл, 
поэтому ноги были тяжеловаты. Сей-
час, за неделю до чемпионата России 
(пройдет в Коломне с 19 по 22 декабря. 
– Прим. авт.), нагрузки отпустили. Это 
будет один из наших главных стартов 
текущего сезона.

– Сравниваете свои секунды с резуль-
татами зарубежных звезд? Смогли 
бы замахнуться на мировой пьеде-
стал в текущей форме? 

– Думаю, потребуется как минимум 
один сезон, чтобы начать вновь претен-
довать на медали Кубка мира. Отвыкли 
уже от этой конкуренции, результаты 
топовых спортсменов намного выше. 

– В отсутствие россиян королем 
спринта стал 20-летний американец 
Джордан Штольц. Что думаете о 
его беге? 

– Это уникум. Он начал бить мировые 
рекорды начиная с юниорского возраста. 
Я с ним тоже выходил на одну дорожку, 
причем на тот момент побеждал его. 
Сейчас он показывает феноменальные 
результаты, уже побил мировой рекорд 
Кулижникова на 1000 метров. Боюсь, в 
ближайшее время превзойдет достиже-
ние Павла и на пятисотке. 

– Несколько дней назад появилась 
новость, что Международный союз 
конькобежцев (ISU) намерен допу-
стить россиян до отбора на Олим-
пийские игры… 

– Мы слышали об этом, конечно. 
Вопрос в том, на каких условиях нас 
намерены допускать. Если речь вновь 
пойдет о нейтральном флаге, поездках 
без тренеров, то это всем уже надоело. 
Нас много раз унижали таким образом. 

«К��������  �������� ��-�� 
�������»

– Ощущаете себя лидером россий-
ского конькобежного спринта? 

– Сезон только начался, пока рано что-
то говорить. Судить буду по его итогам. 
В нашем виде спорта слишком много 
нюансов. Те же падения в спринте никто 
не отменял. В прошлом году я показывал 
очень быстрые секунды, а затем полу-
чил травму и ничего из задуманного не 
удалось осуществить. 

– Кто будет для вас главным со-
перником на чемпионате страны? 

– Конкуренция у нас достаточно 
сильная. На пятисотке сейчас высокие 
результаты показывают Тимур Кара-
мов, Никита Базюк. Нельзя списывать 
со счетов и Руслана Мурашова (чемпион 
мира 2019 года на пятисотметровке. 
– Прим. авт.). Он вообще непредска-
зуемый, может стрельнуть в любой 
момент.

– Прочитал в «Википедии», что вас 
называют Алтайской Кочергой.
С чем связано такое прозвище?

– Наверное, с техникой (смеется). 
Она у меня более рваная, чем у тех же 
Кулижникова и Мурашова. Спринте-
рам нужно уметь не только бегать, но 
и катить. При правильной постановке 
лезвия лед сам будет тебя возить. Глав-
ный тренер сборной России Дмитрий 
Дорофеев говорил, что боится предста-
вить, какой будет результат, если мне 

удастся сделать в забеге все движения 
технически правильно.

«Н�����  ��� �������� ����»
– У вас с супругой скоро именины. 
Как планируете отпраздновать?

– У жены день рождения – 18 декабря, 
у меня – 19-го. Как раз в этот день буду 
выступать на пятисотке на чемпионате 
России. Постараюсь сделать себе подарок 
– пробежать хорошо и, соответственно, 
попасть в тройку. Желательно, конечно, 
выиграть. 

– Как в одной семье уживаются два 
спортсмена? 

– У нас все хорошо. Вместе тренируемся, 
проводим много времени на катке. На со-
ревнования ездим, тем более что она с этого 
сезона тоже выступает за Алтайский край.

– Вашей дочери, Мирославе, уже 
три года. Отцовство вас как-то 
поменяло? 

– Изменило, конечно. Добавились 
новые обязанности, какие-то заботы. 
Например, к логопеду ходим, в бассейне 
плаваем. Но ни за что бы от этого всего 
не отказался. В прошлом году Мира уже 
вставала на фигурные коньки. Один раз 
упала и пока больше не хочет. Думаю, 
через годик вновь попытаемся выйти 
на каток. 

– Где планируете провести ново-
годние каникулы? 

– После чемпионата России отпра-
вимся в Минск, где выступим в Кубке 
Содружества. А после этого собираем-
ся приехать на Алтай, попроведовать 
родителей. Я уже полтора года не был 
дома, соскучились друг по другу, конечно, 
сильно. С 30 декабря по 6 января будем в 
Барнауле, а затем снова полетим на сборы. 

  ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА .

Кататься, наполняя душу

«Нейтральный флаг всем надоел»
  ЗНАЙ НАШИХ! .

  АНОНС .
Настрой на реванш 

Баскетболисты «Барнаула» и хоккеисты «Ди-
намо-Алтая» на текущей неделе проведут по 
два домашних матча. Для обеих команд эти 
игры будут иметь определяющее значение в 
борьбе за путевки в плей-офф.

БК «Барнаул» в среду, 18 декабря, примет в СК 
«Победа» клуб «Тамбов» (начало – в 19.00). В край-
нем матче в Новосибирске 15 декабря «Тамбов» 
одержал неожиданную победу со счетом 66:53. 
Что противопоставит «Барнаул» клубу, которому 
дважды проиграл в матчах Кубка России?

В воскресенье, 22 декабря, «Барнаул» примет 
в «Победе» и сам «Новосибирск». Дуэль географи-
ческих соседей, а также прямых конкурентов за 
место в восьмерке сильнейших, гарантирующее 
участие в плей-офф, обещает быть зубодроби-
тельной. Игра стартует в 17.00. 

Хоккеисты «Динамо-Алтая» дважды выйдут на 
лед «Титов Арены»: 19 декабря в гости пожалует ХК 
«Челны» (начало –  в 19.00), 21 декабря – альметьев-
ский «Нефтяник» (17.00). В первом круге чемпионата 
ВХЛ барнаульцы уступили в гостях этим командам 
из Татарстана. 

Воля к победе
Хок кеис т ы « Д и на -

мо-Алтая» вновь проде-
монстрировали свой не-
уступчивый характер в 
чемпионате ВХЛ. 

В Красноярске 11 декабря 
они не только отыграли де-
фицит в две шайбы у «Со-
кола», но и вырвали победу 
со счетом 5:4. А спустя два 
дня в Норильске оказали 
ожес точенное сопротив-
ление хозяевам и в самой 
концовке перевели игру в 
овертайм. Продавить обо-
рону северян смог капитан 
барнаульцев Виктор Ко-
маров, сравнявший счет. 
В дополнительное время, 
увы, удача была на стороне 
«Норильска», вы игравшего 
с итогом 2:1. 

Урок от
«студентов»
Барнаульский «Универ-

ситет» провел матчи 10-го 
тура чемпионата России по 
волейболу в Высшей лиге 
«А» в Уфе против стерлита-
макского «Тархана».

В первой встрече, 14 де-
кабря, «студенты» доволь-
но уверенно разгромили 
башкирскую команду в 
трех партиях – 3:0 (25:20, 
25:20, 25:17). На следующий 
день хозяева оказали более 
серьезное сопротивление. 
«Университет» в упорной 
борьбе выиграл две пар-
тии – 27:25, 26:24. А затем 
«Тархан» победил в третьем 
и четвертом сетах с одина-
ковым счетом – 25:20. На 
тай-брейке барнаульцы вер-
нули инициативу, склонив 
чашу весов в свою пользу – 
15:9. И выиграли со счетом 
3:2. Теперь «Университет» 
отправится в Екатеринбург, 
где 21–22 декабря сыграет 
против «Локомотива-Изум-
руда».

Красно-синяя 
машина

15 декабря в барнауль-
ском спорткомплексе 
«Победа» состоялся матч 
чемпионата России по ба-
скетболу среди мужских 
команд Суперлиги. «Бар-
наул» принимал ЦСКА-2.

Молодые армейцы по-
терпели в этом сезоне всего 
три поражения и входят в 
четверку лучших команд 
Су перлиги. Во встрече 
с москвичами хозяевам 
оставалось только одно 
– показать свою игру. К 
сожалению, барнаульцы 
вышли против одного из 
лидеров турнира без своего 
лучшего бомбардира Ивана 
Самойленко, угодившего в 
больницу. Это не могло не 
сказаться на командных 
действиях хозяев. Наши 
баскетболисты дава ли 
ЦСКА-2 возможность про-
водить острые контратаки. 
Не пошли броски у «даль-
нобоев». Не дрогнула рука 
лишь у Всеволода Тишина, 
реа лизовавшего шесть 
бросков из-за дуги. В ито-
ге «горожане» потерпели 
поражение от красно-синей 
машины со счетом 71:82. 

В яблочко!
Алтайский биатлонист 

Леонид Кульгускин вы-
играл Всероссийские со-
ревнования по биатлону 
среди юниоров до 21 года.

Состязания проходили в 
Увате Тюменской области. 
14 декабря воспитанник 
спортшколы «Олимпиец» 
Бийского района одержал по-
беду в гонке преследования, 
допустив единственный про-
мах. Вторым финишировал 
с отставанием в 41 секунду 
югорчанин Тимофей Грехов, 
дважды стрельнувший мимо 
мишени. Замкнул призовую 
тройку Савелий Коновалов 
из  Свердловской области 
(три промаха).

  ПАНОРАМА .
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Первые шаги.Бок о бок с профессионалами выступали любители.


